




GRANADA

GRANADAHOY | Lunes16deJuniode2014 13

INNOVACIÓN

LourdesMingorance GRANADA

En tiempos de crisis los arquitectos
no lo han tenido fácil a la hora de
lanzar sus proyectos. Si hay un sec-
tor que se ha visto perjudicado en
los últimos siete años, ese ha sido
el de la construcción, por lo que
ante estas circunstancias solo que-
da la innovación para plantarle ca-
ra al problema. Una innovación
que los integrantes del estudio de
arquitectura Mytaki se tomaron
muy en serio cuando decidieron
participar en un concurso para di-
señar un observatorio astronómi-
co en Teruel en 2005 y lo ganaron.

Se trata de Galáctica, un centro
de difusión y práctica de la astro-
nomía que empezó a construirse el
pasado lunes en el municipio de

Arcos de las Salinas (Teruel), des-
pués de que estos seis jóvenes que
estudiaron en la Universidad de
Granada (UGR) ganaran con su
proyecto un concurso al que se
presentaron treinta propuestas.

Según explicaron los integran-
tes de esta empresa, especialmen-
te dedicada a la construcción sos-
tenible, antes de finalizar la carre-
ra se presentaron a otro premio
para diseñar la Oficina de Turismo
de la Diputación de Granada que
también ganaron. Este primer éxi-
to les animó a seguir presentando
proyectos marca Mytaki a distin-
tas convocatorias hasta que le lle-
gó el turno a Galáctica. Así fue co-
mo desarrollaron la construcción
de un impresionante edificio con

forma de elipse, una ventana
abierta al mundo que integra en su
interior un conjunto de espacios
que guardan los telescopios, capa-
ces de mirar algo más allá de las
estrellas. Con este proyecto, que se
ha empezado ya a construir en el
municipio de Arcos de las Salinas,
se pretende atraer a astrónomos y
aficionados hasta esta zona, carac-
terizada por el turismo, la natura-

leza y el ocio.
Cuando presentaron Galáctica,

su proyecto gustó tanto que que-
dó en el primer puesto, aunque
eso sí, han tenido que esperar to-
do este tiempo para ver los prime-
ros movimientos de tierra de cara
a construir este peculiar edificio
con forma de elipse que contará
también en su interior con espa-
cios para talleres, un área de ex-

posiciones y un varios telescopios
para observar el cielo.

“Desde el primer momento fue
un proyecto que nos gustó mucho.
Estaba vinculado a la universidad
en un sitio que, a priori, descono-
cíamos en absoluto como es Arcos
de las Salinas”, detalló Alberto Co-
bos, uno de los artífices del pro-
yecto. Su compañero, Manuel Go-
doy, reafirma sus palabras. El reto

era integrar “turismo, ciencia,
ocio, naturaleza y conocimiento
en un mismo edificio”, y así fue co-
mo lo hicieron.

La primera premisa que se plan-
tearon, según cuentan, fue la colo-
cación del edificio de telescopios
en la zona más alta de la montaña.
Por otra parte, también definieron
que el área de usos generales “cir-
cundara el espacio del telescopios,
adaptándose a la topografía para
provocar el mínimo desmonte po-
sible”, explican. También dotaron
al espacio de una especie de “fil-
tro” para conseguir que el edificio
permita la visualización de todo el
entorno con un auténtico juego de
luces para evitar que se produzca
la contaminación lumínica, dado
que es un espacio solitario en me-
dio de una montaña. La forma de

elipse tampoco es casual. Según
indican, es una de las formas que
mejor se adapta a los terrenos.

De esta forma, Mytaki ha lo-
grado que Teruel, con un pro-
yecto granadino, disponga de
una “ventana abierta desde Ar-
cos de las Salinas al resto del
mundo a través de sus telesco-
pios y su programa arquitectóni-
co interactivo entre diferentes
disciplinas”. En este sentido, Co-
bos remarca que, antes de iniciar
el proyecto, el equipo de Mytaki
se trasladó hasta Arcos de las Sa-
linas para medir los terrenos. Un
gesto necesario para cuadrar el
edificio que, de otra forma, po-
dría haber quedado desencajado
con la forma de las montañas.

PEPE VILLOSLADA

Alberto Cobos, David Camilo y Manuel Godoy, en el estudio.

Una ventana al cielo

‘made in’ Granada

● Un estudio de arquitectos formado por titulados

de la UGR diseña un enorme observatorio en Teruel

● Optaron después de ganar un concurso en 2005

“Había que integrar
ciencia, ocio, naturaleza
y conocimiento en
unmismo edificio”

Manuel Godoy
Arquitecto

“Antes de hacer el
diseño nos acercamos
almunicipio para
medir los terrenos”

Alberto Cobos
Arquitecto

G. HOY

Vista de Galáctica, el edificio diseñado por Mytaki.
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A. Asensio GRANADA

Daniel Rodríguez (Huelva, 1973)
se licenció en Física (Universidad
de Sevilla) se formó en Darms-
tadt y el Instituto Max Planck
(Alemania) y Caen (Francia).
Recaló en la Universidad de
Huelva antes de llegar a la de
Granada, donde trabaja en una
nueva técnica que trata de desa-
rrollar un dispositivo capaz de
medir la masa de elementos su-
perpesados. La Física Cuántica,
rama en la que desarrolla sus in-
vestigaciones, ha tenido un im-
portante auge desde los 80 y so-
bre los trabajos en este campo
descansa la esperanza de una re-
volución tecnológica de la mano
de la computación cuántica.
–Ha obtenido una importante
cuantía de fondos europeos pa-
ra su proyecto, 1,5 millones, ¿en
qué consiste?
–La técnica que planteamos, ‘co-
nectar’ dos iones en vacío y hacer
transferencia de energía entre

ellos, podría tener aplicaciones,
por ejemplo, en computación
cuántica. Hay un grupo en la Uni-
versidad de Berkley que intenta
transferir estados cuánticos entre
dos iones en vacío con una tram-
pa de radiofrecuencia y nosotros
lo vamos a hacer en una trampa
magnética. Es lo queremos hacer,
todavía no lo hemos hecho. Otra
cuestión son las aplicaciones que
se le puedan dar en unos meses o
que necesite mucho más desarro-
llo. Lo que es la técnica de conec-
tar dos iones en vacío es algo que
ya propuso David Wineland, no-
bel de Física en 2012, y no se ha
hecho hasta la fecha. Él lo propo-
nía para hacer medidas de física

fundamental y también orienta-
do a la computación cuántica.
–Entonces, ¿qué aplicación
práctica tiene su proyecto?
–Las aplicaciones surgen a partir
de que alguien hace investiga-
ción fundamental. Si alguien no
se hubiera molestado en estudiar
un mecanismo de producción de
radiación que diera lugar a la luz
láser ahora no se aplicaría en me-
dicina o en la industria. Si no se
hubieran estudiando las propie-
dades de los materiales semicon-
ductores no existirían los transis-
tores... Hay estudios que se ha-
cen más focalizados al ámbito de
aplicación, pero todo parte de la
investigación fundamental. El

paso de uno a otro puede ser de
30 o 40 años.
–¿Estamos muy lejos de llegar a
los resultados que espera?
–No vamos mal. Estamos a la mi-
tad del proyecto y todo depende-
rá de cómo vayan las cosas a par-
tir de ahora. Vamos a hacer todo
lo posible para que salga. Si la
técnica funciona ya es un logro
enormemente grande. Luego se
verá si esta técnica se puede lle-
var a una instalación. Eso es otra
cuestión.
–¿Siente presión?
–Presión siempre hay. Me presio-
no a mí mismo porque cuando
compites por una de estas sub-
venciones hay que pasar por una

entrevista en Bruselas ante quin-
ce expertos en el tema. Y yo nun-
ca había trabajado con láseres.
Cuando terminé la entrevista no
tenía muy claro si al tribunal le
había quedado claro que yo po-
día hacer este proyecto en Grana-
da. Aquí había que empezar de
cero, y eso es mucha presión.
–Se podría decir que no ha parti-
do de cero, sino de menos quin-
ce... ha tenido que formar a su
equipo, diseñar la maquinaria...
–He estado muchos años fuera, y
traer y diseñar la maquinaria es al-
go que se puede asumir. En cuan-
do al equipo, es cierto que a los es-
tudiantes que vienen hay que for-
marles y, además, sabes que muy
probablemente se irán pronto.
–Es el suyo un caso atípico por
haber vuelto a Granada...
–Creo que hay gente que hace su
tesis aquí, se va y luego vuelve.
También los hay que la tesis la ha-
cen fuera y también vuelven. La
figura de irse y volver quizá sea
más habitual que antes. Pero no
se puede generalizar.
–Se le da quizá demasiada im-
portancia a la transferencia...
–La Universidad es una institu-
ción donde se mezcla la educa-
ción con la investigación. Y el
mejor sitio para desarrollar la in-
vestigación fundamental es
aquí. Puede que dé resultados o
puede que no, no puedes tener la
garantía de que esa investiga-
ción dé resultados. Quizá el 80 o
90% de lo que vas a hacer no tie-
ne éxito. Si además exiges trans-
ferencia, la cosa se complica.
Hay que favorecer la investiga-
ción básica, de calidad, que lue-
go puede repercutir o no en la so-
ciedad. Estoy convencido de que
en la mayoría de los casos en un
plazo largo de tiempo sí tiene
aplicación.
–Aquí quizá falta paciencia...
–Sí, pero no sólo aquí. Es algo
que se ve también en otros sitios.
Es un camino largo, duro, y la
gente se impacienta si a los cua-
tro o cinco años no tienes resulta-
dos. Cada vez hay más tendencia
a buscar la aplicación en la socie-
dad, y muchos programas están
orientados a eso.
–¿Qué más nos falla?
–Si se compara, y las compara-
ciones no son muy buenas, aquí
a lo mejor la situación que he-
mos vivido con los recortes y las
limitaciones suponen un proble-
ma. La investigación cuesta, y
cuesta mucho dinero. Aparte hay
entornos que están más dedica-
dos a un tipo de investigación
que otra, e introducir una nueva
línea de trabajo es complicado.
Aquí el problema es el económi-
co, y ahora se nota un poco más.
Y tampoco podemos competir
con países como Alemania o Es-
tados Unidos si nosotros no he-
mos hecho este tipo de trabajo
durante muchísimos años.

PEPE VILLOSLADA

Daniel Rodríguez, en su laboratorio en la Facultad de Ciencias.

“Es necesario favorecer la
investigación básica, de calidad”

● Tras completar su formación en algunos de los centros investigadores más destacados de

Europa, ahora desarrolla un proyecto pionero que podría aplicarse en computación cuántica

DANIEL RODRÍGUEZ. INVESTIGADOR DE LA UGR

Es un camino largo,
duro... y la gente se
impacienta si no ve
resultados en cuatro o
cinco años”

La Universidad
es el mejor sitio para
desarrollar la
investigación
fundamental”

Quizá el 80 o 90%
de lo que haces no
tiene éxito. Si además
exiges transferencia, la
cosa se complica”
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Ramón Ubric ORCE

Tal y como se anunció el pasado
mes de abril, está previsto que
un equipo multidisciplinar lide-
rado por el arqueólogo catalán
Robert Sala inicie hoy una nueva
fase de excavaciones en los yaci-
mientos de Orce. El proyecto im-
pulsado por la Junta de Andalu-
cía permitió el pasado verano re-
cuperar la actividad arqueológi-
ca de Venta Micena tras ocho
años de ausencia –dos sin nin-
gún trabajo en Orce– y continua-
rán hasta el 5 de agosto.

La riqueza arqueológica del

municipio se descubrió en 1976,
con una primera expedición del
paleoantropólogo José Gibert,
que encontró un fragmento de
cráneo de características huma-
nas que se promocionó por todo
el mundo como el Hombre de
Orce, el homínido más antiguo
de Euroasia con 1,8 millones de
años.

El responsable del equipo mul-
tidisciplinar, Robert Sala, ha de-
tallado a Efe que los trabajos de
campo se desarrollarán en Venta
Micena y en Barranco León tras
los hallazgos de la temporada pa-
sada. En los yacimientos de Orce
se localizan los indicios humanos
más antiguos de Europa occiden-
tal y la investigación pretenden
descubrir los secretos del Pleisto-
ceno con los trabajos de campo y
el análisis de todo lo encontrado.

“Se trata de un proyecto a largo
plazo y tenemos tres actuaciones
de campo garantizadas para se-
guir excavando, ya que se ha de-
mostrado año tras año la gran ri-

queza de la zona”, subrayó Sala.
El proyecto afronta la recons-

trucción paleoecológica de los
primeros hábitats humanos del
continente europeo, así como el
conocimiento de la interacción
de las comunidades humanas
con la flora y la fauna y la evolu-
ción de las mismas.

El responsable del equipo mul-
tidisciplinar adelanta que traba-
jan con “la tranquilidad” de ac-
tuaciones garantizadas hasta
2016 y se centran en restaurar el
material recuperado durante el
pasado verano. “Trabajamos en
restaurar, analizar y clasificar to-
do lo hallado, con mucho mate-
rial industrial en Fuente Nueva y
la presencia de fauna en Venta
Micena”, explicó Sala.

Los primeros datos de la reac-
tivación de las excavaciones en
Orce se presentarán en un con-
greso internacional, que dedica-
rá una sesión a estos yacimien-
tos, previsto para el próximo mes
de septiembre.

Un equipo multidisciplinar
reinicia hoy las excavaciones
en los yacimientos de Orce

● En esta fase los

trabajos de campo

se desarrollarán en

Venta Micena y en

Barranco león

LUCÍA RIVAS

La investigación está dirigida por el arqueólogo catalán Robert Sala.

El PSOE
denuncia la
tala de árboles
centenarios
en Churriana

R. G. GRANADA

El Grupo municipal Socialista
de Churriana de la Vega pedi-
rá explicaciones en el pleno
por la tala de árboles centena-
rios “sin causas justificadas”.
Según el portavoz municipal
del PSOE, Francisco Ruiz, el
Ayuntamiento, gobernado
por Rafael Vicente Valero, “ha
destruido una veintena de ár-
boles de gran porte, entre
ellos, olmos y moreras, que te-
nían gran valor simbólico pa-
ra el municipio, puesto que es
el emblema que aparece en el
escudo del pueblo”.

“La tala se ha realizado de la
noche a la mañana y sin infor-
mar a los vecinos afectados, a
los que un día antes única-
mente se les dejó una octavilla
en el parabrisas del coche pa-
ra que no estacionaran en la
calle Cruces, donde han corta-
do los árboles, una de las más
transitadas y con más tradi-
ción churrianera”, explicó
ayer el portavoz socialista

Ruiz afirmó que la tala ha
causado “indignación y males-
tar” entre los vecinos, al tiem-
po que exigió explicaciones al
alcalde por lo que considera
“un atentado medioambien-
tal”. También pidió al regidor
los informes técnicos que ava-
lan la tala, “si es que existen”.

En este sentido, señaló no
entender “que el año pasado
el alcalde montara una polé-
mica por tres arbolitos que no
quería trasplantar para insta-
lar aulas prefabricadas en el
Colegio Arco Iris y ahora arra-
se sin más con todo el arbola-
do de la calle Cruces sin infor-
mar a los vecinos de las razo-
nes que le han llevado a proce-
der como Atila”.

Además, los socialistas iro-
nizó asegurando que van a
proponer a Vicente Valero
“para el premio Atila por su
contribución a la destrucción
del Medio Ambiente”.

E. Press GRANADA

El Juzgado de Primera Instancia e
Instrucción número 1 de Santa Fe
ha pedido al Ayuntamiento de la
localidad que justifique la contra-
tación de trabajadores temporales
durante los meses de enero de
2013 y hasta el mes de marzo de
este año, tras admitir la amplia-

ción de denuncia presentada por
el PP a la causa por la que se inves-
tiga al alcalde, el socialista Sergio
Bueno, por la posible comisión de
un delito de prevaricación.

El caso fue denunciado por la
Fiscalía, que sostiene que el regi-
dor, “siguiendo un plan preconce-
bido” realizó, al menos durante
los dos primeros meses del año

2012, unos 200 contratos tempo-
rales, pese a que la Subdelegación
del Gobierno en Granada le aler-
tó de que podía vulnerar el decre-
to ley puesto en marcha por el Go-
bierno para la corrección del défi-
cit público (que impedía la contra-
tación temporal), y de que la Se-
cretaría General del Ayuntamien-
to había emitido un informe en el

que advertía de que esa contrata-
ción no podía llevarse a cabo.

Sin embargo, los ‘populares’,
personados en este asunto como
acusación particular, indicaron
en su ampliación de denuncia,
ahora aceptada, que las contrata-
ciones presuntamente irregula-
res “no solo se han llevado a cabo
en el ejercicio 2012, sino que se

han seguido realizando durante
el ejercicio 2013 y hasta el mes de
marzo de 2014”.

Por eso ahora, en un documen-
to que tuvo entrada en el Ayunta-
miento de Santa Fe el pasado 29
de mayo, el Juzgado reclama al
Ayuntamiento la relación de tra-
bajadores contratados temporal-
mente en ese periodo de fechas,
e información acerca del proce-
dimiento seguido para ello. Con-
cretamente, pide información
acerca de si se han cumplido los
principios de publicidad e igual-
dad que “deben regir en toda
contratación pública”.

El juez pide al Ayuntamiento de Santa Fe
que aclare sus contrataciones temporales

Darro acoge la
mayor planta
andaluza de
bombeo
fotovoltaico

R. U. DARRO

La empresa de consultoría
de ingeniería, urbanismo y
medio ambiente, Greening
Ingeniería Civil y Ambiental
SL se mostraba ayer espe-
cialmente orgullosa desde
que empezó a desarrollar su
actividad en el 2010. Según
afirmaban los responsables
de la compañía, “hace tres
años pensamos que el futuro
del bombeo de agua sería
mediante placas fotovoltai-
cas. Se apostó por investi-
gar, desarrollar e innovar en
bombeos de grandes cauda-
les y alturas”.

Así, ayer se mostraban or-
gullosos por haber puesto en
funcionamiento en el térmi-
no municipal de Darro, a
unos 15 kilómetros de Gua-
dix, el mayor bombeo foto-
voltaico de Andalucía de es-
tas características, con una
potencia instalada de 10,08
kW bombeando 4 litros por
segundo en períodos punta
desde una profundidad de
casi 200 metros.

Con esta nueva infraes-
tructura, se abren nuevas
posibilidades e importantes
retos “con la convicción que
con esfuerzo, ilusión y ganas
de superación conseguire-
mos desarrollar sistemas de
bombeo fotovoltaicas de
mayores caudales y cual-
quier profundidad me-
dioambientalmente sosteni-
bles”, aseguran desde la em-
presa.

La misión de la empresa
Greening, Ingeniería, Civil y
Ambiental SL es la de satis-
facer las necesidades en ma-
teria de información, ges-
tión y redacción de Proyec-
tos o Estudios aplicando la
tecnología más avanzada,
prestando un alto nivel de
servicio personalizado, y a
la medida de las necesida-
des de cada cliente.


